## El Conde de Canilleros y la Real Asociación de Caballeros de Yuste

Andre Bertim Sauriteri. Sziedorde Kenzidern Martieri Serementilochen Kadom Betestelle Marcelistonbarkinst Ludro ettantus Chellied Fernich for Selberiam Pérens Rufel Rockingde zurt Albuniel dierezu Pilanced Memera

El cinco de julio de 1961 en el periódico El Noticiero de Zaragoza se imprimía el libro «Yuste». En la página 155, como número 88, aparece: Conde de Canilleros y San Miguel. Académico de la Historia. Cáceres. Plaza de Santa María, 2. Como pequeño homenaje y como introducción voy a publicar la lista sin calles ni pueblos ni teléfonos, la lista completa de quienes dieron los primeros pasos de la Real Asociación de Caballeros de Yuste, antes de que el conde de Canilleros y San Miguel publicara su importante libro sobre «Extremadura».

Cuando se dedicó un libro fr de homenaje a su buen colaborador y excelente arqueólogo Carlos Callejo Serrano, académico correspondiente de la Real Academia de la Historia y miembro de la Real Academia de Extremadura mi colaboración y mis fotos arqueológicas de colaboración se perdieron inexplicablemente.

Quiero ahora dedicar unas páginas en el presente homenaje cuando resulta más factible imprimir en Internet, en imprenta o en facsímil los datos para la historia de Extremadura.

El conde de Canilleros acudió en los primeros momentos de la fundación de los Caballeros de Yuste para que se editara sus cuadernos de fotos y de texto sobre Extremadura. Entonces los Caballeros de Yuste con Ciento cincuenta y seis personas a cien pesetas como cuota de inscripcion no podían sino imprimir un libro en Zaragoza de ciento sesenta páginas en octavo.

Publicamos ahora la lista de los Caballeros de Yuste. Junio. 1961: Francisco Fernández Serrano. Nicolás Mateos. Santos Muñoz. José García. Quintín García. Antonio García Prieto. Porfirio Garcia. Hipólito Mateos. Valentín Soria Sánchez. Dámaso Hornero. Aureliano Chico. Fernando Barona.

Ayuntamniento de Cuacos de Yuste. Francisco Marcos. Gervasio Velo. Pedro Sánchez. Celedonio González. Narciso Serrano Sánchez. Carlos Bernardi. Marceliano Sayans. Isidro Mateos. Delfín Hernández. Sebastián Pérez. Rufo Rodríguez. Ezequiel Pérez. Tiburcio Hornero. Cipriana Hornero. María Hornero. Celedonio Pérez.

Ayuntamiento de Garganta la Olla. Venancio Amor. Ignacio Morales. Eleuterio Moreno. Pedro Urue. Joaquín López Palencia. Teodoro Escalona. Feliope Rodríguez. Tiburcio Pérez. Teófilo Sánchez. Ayuntamiento de Plasencia. Santiago Acosta. Marcial Rivero. María Mateos. Pedro Martínez. Ayuntamiento. Talayuela. Ayuntamiento. Santiago de Alcántara.

Ayuntamiento. Losar de la Vera. Recientemente se le ha entregado la venera de plata a este municipio. En aquella ocasión yo también recibí esta apreciada condecoración.

Seguimos la enumeración de los Caballeros de Yuste: Francisco Galavís. Teodoro Pizarro. Francisco Juárez. Gregoria Collado. Martín Merino. Manuel Berrocoso. Colegio Oficial de Secretarios de Administración Local de Caceres. Manuel Berlanga. Urbano Pérez. Eladio Mateos. Félix Muñoz. Ciriaco Hornero. Eleuterio Sánchez. Moisés García. José Gil. Rafael García. Alfredo Rodán. Fernando Apriz Orroz.

Hermandad Sindical. Cuacos de Yuste. Julio Morales. Carlos Sanders. Amalia Montasanz de. Ayuntamiento. Coria. Alvaro Urbano. Narciso Sánchez Morales. Coronel. Gobernador militar de Cuenca. Castor Prieto. Porfirio Morales.

Diputación Provincial. Cáceres. José María Alcaraz Alenda. Obispo. Badajoz. Florencio Caballero. Francisco Vázquez. Luis Manrique.

Ayuntamiento. Badajoz. Carlos Jiménez Díaz, Leocadio Curiel. Promotor incansable del arzobispado de Mérida. Fallecido en accidente de tráfico cerca de Mérida. Angel Morales.

Conde de Canilleros y San Miguel. Cáceres. Académico de la Real Academia de la Historia.

Jane Andersen. Angela Hernández. Luis María Armengol. Antonio Ortiz Muñoz. Periodista del periódico madrileño Ya. Juan Díaz. José Luis Barceló Fernandez Mora. Juan Pablos Abril. Gabriel Cebriá Torrente.

Condesa de Quintanilla. Adolfo Poschmann. Catedrático de Historia. Koenigsberg. José Manuel González Valcárcel. Arquitecto restaurador del Monasterio de Yuste y del Teatro Real de Madrid, en cuyo interior falleció. María Murillo. Elena Mariscal. Francisca Mariscal. Risa Marcos. Manuel Parte.

Ana Mariscal, Licenciada en Filosofía y Letras. Actriz sobresaliente. Cáceres. Fernando Aporta. Manuel Saez. Pedro Saez. Teodoro Herrero. Mariano Moreno. Julián Delgado Ubeda. Arquitecto. Montañero María Dolces Buisén. Juan Antonio Barona.

José Luis Azcárraga Bustamante. Capitán de navío del cuerpo jurídico de la Armada Española. Hipólito Santos. Miguel Angel Fernández. Antonio Prats Llano. José Mesonero. Julio García Llovera.

Nazareth Fernández Teno. Valentín Fuente Fuertes. José Maestre. Joaquin Cuadrado. Francisco Elías Tejada. Catedrático de Fillosofía del Derecho. Antonio Ortega Lopo. Victorioano Villén.

Oskar Dignoes. Teodoro Salzmann. Salzburgo. Paul Horener. Salzburgo. Mathias Kindel. Salzburgo. Gregorio Carrasco. Juan Muñoz. Manuel Fernández Calvo. Pedro Sánchez Ocaña Delgado. Hilt Nora. Profesora. Viena. Miguel Obereger. Banquero. Viena. Narciso Simón. Julia Rodillo. Julio Prieto González. Hotelero. Trujillo. Promotor de la Ruta de los Conquistadores.

Ayuntamiento. Madrigalejo. José Perianes Carro. Pedro Rábago González. Severino Cáceres. Ernesto Fernández García. Pedro Aparicio. Feliciano Sánchez. Julio Blanco Paredes. José María Muntané. Cayetano González Timón. Juan Buza. María Olives Mercadal. Antonio Sánchez Nieto. José Luis Cotallo Sánchez. Cáceres.

Al entrar el conde Canilleros y San Miguel en la Real Ascociación de Caballeros de Yuste la Junta directiva era la siguiente. Francisco Fernández Serrano, presidente. Ezequiel Pérez, vicepresidente. Porfirio García, secretario. Gregoria Collado de García Aguilera. Secretaria de las Damas de Yuste. Rufo Rodríguez. Tiburcio Hornero. Tesorero. Cuacos de Yuste. Fernando Barona. Antonio García Prieto. Valentín Soria

Sánchez. Jarandilla de la Vera. Pedro Sánchez. Eleuterio Sánchez. José Rebollo. Juan Díaz Duque. Madrid.

El conde de Canilleros y San Miguel pagó veinte duros por inscripción, no hizo falta acudir a Yuste, ni comprar banda ni venera, ni insignia de solapa. Recibió un título impreso en el periódico El Noticiero de Zaragoza y las planchas de los cuatro colores todavía se conservan en Zaragoza, El párroco de Valverde de la Vera y Casatejada, Angel Rueda, dibujó el primer diploma. En 1964 se diseñó un magnífico título de caballero de la Real Asociación de Caballeros del Monasterio de Yuste con fotografías y dibujos espléndidos. Las letras góticas las dibuja el pintor placentino Jaime Jiménez.

El conde de Canilleros aceptó los Estatutos de la Asociación de Caballeros de Yuste con 39 artículos divididos en cinco capítulos. Se divulgaron en imprenta el ocho de julio de 1961.

El último artículo el 39 dice: Como rama especial de esta Asociación y regida por estos mismos estatutos existirá una sección denominada Damas de Yuste.

El artículo 38 dice: En caso de disolución de la Asociación los fondos y haberes de la misma se aplicarán en obras de mejora del Monasterio de Yuste limosnas para los monjes en él establecidos a juicio de los liquidadores o siendo estas dos finalidades imposibles de cumplir se les dará el destino señalado en el artículo 39 del Código Civil.

Por aquellos tiempos se había adquirido una huerta cercana a la Cruz del Humilladero junto al camino viejo con cuatrocientos pinos en recuerdo al cuarto centenario de Carlos V.

Y terminan los Estatutos con las firmas de Francisco Fernández Serrano, Zaragoza, Porfirio García, Cuacos de Yuste, Donaciano Corisco, Cuacos de Yuste, F. Barona, Plasencia, A. García Prieto, médico de Jarandilla, Abelardo Muñoz, alcalde de Jarandilla.

La Real Asociación de Caballeros de Yuste redactaron y aprobaron otros estatutos el domingo, cuatro de octubre de 1972, con cuarenta y cinco articulos divididos en once títulos con tesr disposiciones transitorias y una disposición final. Firman Fernando Hernández Gil, presidente, Delegado de Trabajo en Cáceres y luego subsecretario en Madrid y

padre del político Hernández Mancha, no era caballero de Yuste en aquel momento, hermano de Antonio Hernández Gil, presidente de las Cortes Españolas, Narciso Gregorio Serrano Sánchez, secretario general, fallecido en junio de 1999, con el conocimiento y conformidad del prior del monasterio de Yuste, Fray Angel de Bilbao. El anterior prior del monasterio de Yuste había sido Fray Francisco de Córdoba, actualmenbte residente en Córdoba.

En el artículo 45 se dice: Adscritas a la Asociación de Caballeros de Yuste se crean las secciones de Damas de Yuste y Jeromines. Ambas seciones sin poder vinculación con la Asociación de Caballeros de Yuste gozarán de autonomía para su dirección. Sus presidentes serán vocales natos de la Junta de Gobierno de la Asociación de caballeros. Sus cuotas serán el cincuenta por ciento de las de los caballeros.

Al recoger estos datos de la historia de la Real Asociación de los Caballeros de Yuste he querido recordar el entusiasmo y la documentación extraordinaria que el Conde de Canilleros y San Miguel tenía.

El conde de Canilleros en el Tercer Congreso de Estudios Extremeños visitó el Monasterio de Yuste y almorzó con todos los congresistas en el Parador Nacional Carlos V de Jarandilla de la Vera. Recorrieron en aquella ocasión en 1971 Garganta la Olla y Cuacos de Yuste.

Julio Caro Baroja, Antonio García Prieto asistieron a las sesiones y se impresionaron al visitar por primera vez el Monasterio de Yuste. En el Cuarto Congreso de Estudios Extremeños también asistió el marqués de Lozoya que fué quien comenzó los trámites de la restauración de este imperial monasterio de Yuste.

Lamentablemente el conde de Canilleros no pudo asistir a la inauguración del parador de turismo Carlos V de Jarandilla en el castillo de los condes de Jarandilla, Oropesa y Deleitosa. de los Alvarez de Toledo, propiedad también de los duques de Frías, con asistencia del ministro de Turismo, Manuel Fraga Iribarne y de los obispos de Plasencia, doctor Zarranz y Pueyo y de Coria-Cáceres, doctor Llopis Ivorra en abril de 1966. Ni tampoco pudo alegrarse con la restauración del monasterio agustino recoleto de San Juan en Jarandilla de la Vera con la asistencia de los mencionados obispos extremeños y de Joaquín Ruiz Jiménez de la Unicef España. Ni vió en Jarandilla el Conde de Canilleros y San Miguel el monasterio de Santo Domingo fundado

por Fray Juan de la Puebla de Alcocer. Jerónimo primero y luego franciscano en Le Carcere en Asís, conde de Belalcázar, el 14 de septiembre de 1493 y continuado como guardián Fray Juan de Guadalupe, fallecido en Italia en compañía de Fray Pedro de Melgar de Valencia de Alcántara, patrocinado por el conde de Jarandilla, Oropesa y Deleitosa, Fernando Alvarez de Toledo, el del Rosario en Madrigal de la Vera, de Belvís de Monroy, y Santa Catalina de Siena en Aldeanueva de la Vera. Los mismos Alvarez de Toledo fundadores de Yuste en 1408 con Benedicto XIII, el antipapa Luna de Peñíscola.

El 23 de octubre de 1999 he estado en Yuste. Recordé allí al Conde de Canilleros y San Miguel. Cuando Yuste era ruina y silencio el autor del libro «Extremadura» y muchos libros y trabajos de investigación visitó con su familia estos monumento. En la tarde lluviosa cincuenta nuevos caballeros de la Real Asociación de Caballeros de Yuste recibían la banda y el diploma de manos del prior fray Francisco de Andrés y del teniente general José Faura Martín. Leía los nombres en la iglesia frente al retablo de Herrera con cuadro de Antonio Segura copia del Tiziano Juan José Guervos. Mientras fuera en los claustros se escuchaba la lluvia torrencial, dentro el gran Coro Llerenense interpretaba melodías polifónicas de la época del emperador Carlos V.

El domingo, 24 de octubre de 1999, Caballeros de Yuste y pueblo con asistencia de don José Faura Martín, de Madrid, Juan José Guervos, de Aldeanueva de la Vera y Eulogio Moreno, de Cuacos de Yuste siguieron la misa gregoriana de los monjes jerónimos del monasterio de Yuste presidida por Fray Francisco de Andrés.

En la mañana del 23 de octubre una grupo reducido de caballeros de Yuste acudieron al refectorio y celebraron asamblea general como lo habían hecho el cinco junio. En la primavera en la, mañana la procesión del Corpus Christi recorrió los claustros del imperial monasterio.

Los días 23, 24 y 25 de octubre de 1999 con el recuerdo del Conde de Canilleros y San Miguel y con la invisible presencia de Carlos de Yuste enterrado en el real monasterio del Escorial, anduve errante por el primer y segundo piso de ambos claustros de Yuste.

En el plateresco claustro de Yuste ni una gota de agua en los cuatro puntos cardinales, donde estuvo el reloj de sol de Turriano

veinte mil libros de la biblioteca de Yuste aguantaron el aguacero inmenso de las noches del 23 y del 24 cuando Extremadura estaba en alerta roja.

El arquitecto José Manuel González Valcárcel, caballero de Yuste, restaurador de Yuste, logró que ambos claustros monásticos no se inundaran nunca desde 1958.

Los arquitectos restauradores actuales han conseguido que las tejas, canalones y piedras descarguen sus aguas en el primer y segundo piso del claustro gótico.

Donde están enterradas las tierras de Gante que el alcalde de Gante con cariño trajo en octubre de 1958, en el claustro gótico, es necesario que haya un nuevo estudio lento y detallado. Allí estará la hospedería de Yuste y sobre todo se colocarán los veinte mil libros y la futura gran biblioteca especializada en temas del emperador.

Bien merece que el proyecto de canalización de aguas aunque no sean torrenciales sea revisado. El proyecto de San Jerónimo en Madrid recientemente ha sido retocado. No ha ido en perjuicio del arquitecto Moneo, el del Museo de Arte romano de Mérida.

El conde de Canilleros como académico correspondiente de la Real Academia de la Historia pondría sin duda un aviso y tal vez un veto al arreglo de las techumbres de biblioteca y hospedería nueva de Yuste.

Cuando el jefe de Estado, Francisco Franco, el ministro de Educación y Ciencia, José Antonio García Mina, hijo de un juez de Instrucción de Jarandilla de la Vera y el director de Bellas Artes, Gallego Burín con el arquitecto de Yuste José Manuel González Valcárcel inauguraron Yuste el conde de Canilleros asistió. El cardenal de Sevilla, los obispos de Coria, Badajoz y el nuncio acudieron al monasterio iglesia. Bajo palio entraron en la recien restaurada iglesia de Yuste no solamente el Jefe del Estado sino el obispo placentino doctor Zarranz y Pueyo. El marqués de Lozoya en un Congreso de Estudios Extremeños sirvió de guía.

El 21 de septiembre de 1956 como corresponsal de Efe mandé a Madrid unas notas breves telegráficas con clave como era costumbre entonces. La prensa nacional y regional se hizo amplio eco de los caballeros de Yuste.

El conde de Canilleros y San Miguel siguió aquellos caminos que llegan a las ruinas de Yuste. El doce de noviembre en Jarandilla de la Vera en 1956 y el tres de febrero de 1957 el grupo de amigos de Yuste fué creciendo.

Cuando se imprimió y editó el libro «Extremadura» del Conde de Canilleros y San Miguel fué una promoción de turismo. Surgió la Ruta de los Conquistadores. Hoy se vive de aquellas rentas. Se mejoraron las carreteras. El turismo de avión por Madrid entró de lleno hacia Yuste cuando el Parador de Turismo de Jarandilla, el de Guadalupe, el de Zafra, el de Trujillo y el de Cáceres trajeron nuevos viajeros hasta Extremadura.

Recientemente las crónicas que yo siempre he venido mandando, que conservo, o al delegado emeritense Féliz Vergara, buen amigo mío, actualmente en la Agencia Efe de Madrid, han difundido las investiduras de los nuevos miembros de la Real Asociación de Caballeros de Yuste.

En los XXVIII Coloquios Históricos de Extremadura de Trujillo se ha editado en la imprenta cacereña Morgado un amplio trabajo mío sobre la Historia de la Real Asociación de Caballeros de Yuste. Alli remito al lector.

Cuando yo visito el monasterio imperial, cuando se celebran actos en la Fundación y en la Acadamia de Yuste en los sótanos del Palacio del emperador Carlos V me acuerdo de aquel correspondiente de la Real Academia de la Historia, el conde de Canilleros y San Miguel.

En Yuste siempre nos espera y acompaña el gran cuadro del emperador triunfador en Mulhberg pintado por el caballero de Yuste, Jaime de Jaraiz.

Recientemente he estado en Villagarcía de Campos. La gran iglesia de del colegio autorizado en 1572 por el virrey de Cataluña, marqués de Lombay, duque de Gandía. Francisco de Borja, amigo de Pedro de Alcántara, tumba y cripta de Luis Méndez de Quijada, protector de Juan de Austria muerto en 1570 en Granada. Allí Magdalena creó capellanías perpetuas, diseñó una tumba que recuerda a Yuste y construyó dos mausoleos grandiosos.

Este viaje a Villagarcía de Campos en Valladolid junto al gran monasterio cisterciense del Espìno, donde Felipe II reconoció como hermano al hijo de Carlos V, ha sido con motivo de ver la impresionante exposición de pintura y escultura castellanas leonesas de Las Edades del Hombre en la catedral de Palencia, en la ciudad de la primera universidad española antecesora de la Universidad de Salamanca.

Me ha acompañado un amigo del Conde de Canilleros, Francisco Fernández Serrano, correspondiente de la Real Academia de la Historia por Zaragoza, estudioso de la figura de Luis Mendez Quijada y Magdalena de Ulloa, a quien el 21 de septiembre han dedicado un homenaje los Amigos del Monasterio de Jarandilla.

A Jarandilla de la Vera han mandado trabajos de investigación sobre Jerónimos y Yuste: Fray Ignacio de Madrid, José Antonio Ramos Rubio, doctor en Historia del Arte y cronista de Trujillo, Valentín Soria Sánchez, Teodoro López, académico correspondiente de la Historia. Teodoro Martín de la Universidad a Distancia.

El Conde de Canilleros conocía a Francisco Fernández Serrano y al cronista y archivero del ayuntamiento de Trujillo, Juan Tena, fundador de las Religiosas de los Nuestra Señora de los Dolores.

El manuscrito de Yuste, los consejos al Juan de Austria escritos en Yuste en 1570 no llegó a conocerlo el conde de Canilleros y San Miguel. Ahora está editado el valioso facsímil en número reducido de ejemplares.

Cuando publicó el libro «Extremadura» habló el conde de Canilleros de los monjes de Yuste. Antonio Ortiz Muñoz publicó Los Caballeros enclaustrados en Yuste. En septiembre de 1999 la Real Asociación de caballeros de Yuste ha costeado e impreso un libro del Simposio que en el Escorial la Universidad del Escorial con una importante ponencia inaugural sobre Los Monjes Jerónimos y sus monasterios. Jose Faura Martín en el Escorial presidió tal simposio en el que tuve la satisfacción de participar.

Estas líneas han querido ser como una postal escrita en Jarandilla de la Vera. Este verano he seguido nuevamente desde Laredo en Cantabria el camino transitado por el emperador Carlos V desde el 18 de

septiembre (en Laredo pone octubre) hasta el doce de noviembre de 1956. En 1962 lo recorrí en moto con el libro de Domingo Sánchez Loro y con los reportajes de Adolfo Prego, padre de Victoria Prego regalados por el autor, publicados en «Informaciones» de Madrid.

Esta conmemoración en 1999 en homenaje al conde de Canilleros y San Miguel hará desempolvar la figura y los esfuerzos de Carlos Callejo Serrano colaborador en el Museo Arqueológico de Cáceres y descubridor de aquellas manos paleolíticas encarnadas en Maltravieso

En verano tuve la pena de estar a unos metros de las nuevas pinturas paleolíticas de Castro Urdiales junto a la Plaza de los Toros en Cantabria y no poder entrar allí. La prensa divulgó algunas pinturas que se asemejan a las pinturas de las Cuevas de Altamira.

Bien merecido tiene arqueólogo, historiador y académico Conde de Canilleros y San Miguel, el homenaje sincero de muchas personas.

Este verano he asistido a unos cursos del catedrático de la Universidad de Salamanca, Manuel Alvarez Fernández, celebrados Universidad Internacional Menéndez Pelayo donde ha explicado las actividades del emperador Carlos V.

Semanas antes en Yuste en la Academia Yuste y en la hospedería conventual había estudiado la figura del emperador en Yuste.

El conde de Canilleros había conocido a Manuel Alvarez Fernández y al Premio Príncipe de Asturias, Ramón Carande, quien mejor estudió y publicó sobre las finanzas de Carlos V. Manuel Alvarez Fernández ha pasado esta primavera unos días para vivir la experiencia de Yuste en compañía de Fray Francisco de Andrés, prior y los demás

## BIBLIOGRAFÍA

- Conde de Canilleros y San Miguel, «Extremadura». Espasa Calpe, 1962.
- Vicente Cadenas. «Carlos V de Habsburgo en Yuste». 1997. Madrid. Antonio Ortiz Muñoz, «Caballeros enclaustrados», Madrid. Editorial Ya. 1959. And and an interest to any obstances on many la service

- Domingo Sánchez Loro, Inquietud postrimera de Carlos V. 1958, Caceres. Valentin Soria Sánchez, Yuste y los monasterios de la comaraca de la Vera. Revista de Estudios Extremeños, XXV, Badajoz, 1969, p. 1106-112.
- Valentín Soria Sánchez, Historia de la Real Asociación de Caballeros del Monasterio de Yuste. XXV Coloquios históricos de Extremadura, Trujillo, 1999.
- Valentín Soria Sánchez y Luis Merchán, Historia de Jaraíz, Ediciones La Vera, Jaraíz, 1997.
- Valentín Soria Sánchez y Luis Merchán, Historia de Jarandilla, Ediciones La Vera, 1996.
- Valentín Soria Sánchez y Luis Merchán, Historia de la Vera, Ediciones La Vera, Jaraíz, 11993.
- Valentín Soria Sánchez y otros autores, Yuste, I. 1962. Yuste, II, 1964. Editorial El Noticiero. Zaragoza.
- Valentín Soria Sánchez, Comillas y otros propietarios de fincas en Extremadura. V Coloquios Históricos de Campo Arañuelo, 1998. Navalmoral de la Mata
- Valentín Soria Sánchez, Precios de aceites y vinos en Extremadura en el siglo XV. Costumbres alrededor del vino en Extremadura. Actas de las X y XI Jornadas del Centro Universitario Santa Ana de Almendralejo. 1998. 1999.
- José Manuel González Valcárcel, El Monasterio de Yuste y su restauración. 1983. Madrid.
- Manuel Fernández Alvarez, Cortpus Documental de Carlos V. 1973-1981. Salamanca.
- Vera Luis, Juan de Herrera diseña el retablo de Yuste.
- Azedo de la Berrueza, Gabriel, Amenidades, florestas y recreos de la Vera Alta y Baja, provincia de Extremadura. 1997. Jarandilla de la Vera.
- Flaquer, J. A., Yuste en la belleza y en la historia. 1991. Salamanca.
- Alboraya, D. G., Historia del Monasterio de Yuste. 1906. Madrid.
- Andrés Ordax Salvador, Monumentos artísticos de Extremadura. Editora Regional de Extremadura. 1986. Mérida.
- Santa Cruz, A., Crónica del emperador Carlos V. Gráficas Blázquez. 1925. Madrid.
- Sánchez Loro, Domingo, La celda de Carlos V. 1949. Cáceres.

Montero Aparicio, Domingo, Arte religioso en la Vera de Plasencia, 1975. Salamanca.

Martín González, J., El palacio de Carlos V en Yuste. Archivo español de arte. 1950. Madrid.

VALENTIN SORIA SANCHEZ

La Real Academia de Extremadura de las Letras y las Artes ha tenido la feliz idea de rendir un merecido homenaje, en el centenario de
su nacimiento, a la memoria de don Miguel Muñoz de San Pedro e
Higuero, Conde de Canilleros. Creo que constituye una felícisima idea
el recordar como se merece a tan ilustre prócer y abanderado de la
cultura extremeña, a quien llegué a conocer en Madrid, aunque no
tuve ocasión de disfrutar de su amistad. A esta brillante iniciativa quiero sumarme con este modesto trabajo que consiste en aportar diversos
datos históricos y genealógicos sobre su título nobiliario, así como
sobre el linaje y las personas que lo ostentaron desde su creación¹.

Canilleros es una dehesa en el término municipal de Jerez de los Caballeros, que pertenecía a la familia Porres de Logroño, y sobre la que se creó este título del Reino por Real Decreto de Don Carlos II

El Condado de Canilleros tres siglos de historia extremeña

<sup>1</sup> Los datos del presente trabajo han sido entresacados de mi Estudio histórico sobre una familia extremeña: los Sánchez Arjona, obra en prensa que espero ver editada en este mismo año. La obra fue galardonada con el Premio Arias Montano de Investigación 1996 de la Real Academia de Extremadura de las Letras y de las Artes. Pero esta referencia sería incompleta si no citara —además de los expedientes de Órdenes Militares mencionados en el texto— las obras de don José Miguel de Mayoralgo Lodo, Conde de los Acevedos, Viejos linajes de Cáceres, Cáceres 1971; Los Topete de Alcántara, Revista de Estudios Extremeños, Badajoz, 1980, págs. 489-524; La Casa de Ovando, Cáceres 1991; y Los Eraso de Trujillo, Marqueses de Eraso, comunicación presentada al III Congreso de Estudios Extremeños, Plasencia 1970, inédito. Hemos de citar asimismo los datos y genealogía que resultan del testamento del I Conde de Canilleros, otorgado en Brozas el 8 de junio de 1699, ante Alonso de Vargas (Archivo de Canilleros, asuntos de Brozas, legajo 2, núm. 9).

<sup>\*</sup> Cronista oficial de Jarandilla de la Vera. Licenciado en Filosofía y Letras. Universidad Complutense. Licenciado en Derecho Canónico y Filosofía por la Universidad de Comillas. Cantabria.